

Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

Nº73 ABRIL 2024

Mesa Comunidad Andacollina Teck realizó cuenta pública de su gestión 2018-2023



LA INSTANCIA ES UNA MUESTRA DE TRANSPARENCIA Y PROBIDAD EN LA INVERSIÓN DE LOS RECURSOS

Programa de entrenamiento de Teck CDA



OPERADORAS Y OPERADORES COMIENZAN ETAPA PRÁCTICA EN FAENA

Festival del Curque



EN SU 8VA VERSIÓN EL ESPECTÁCULO ESTUVO CARGADO DE TALENTO Y ALEGRÍA

Profesora Marcela Muñoz Valdivia



VOCACIÓN POR LA EDUCACIÓN RURAL



"Una dirigente social debe tener un gran corazón y carácter fuerte, pues es la única manera de ayudar en una comuna donde hay falencias básicas", señala Magaly Araya, una dueña de casa y secretaria de la Junta de Vecinos de Bellavista y Sanidad.

Nacida en el sector Manganeso, criada en El Toro y con más de 30 años residiendo en el barrio Bellavista y "siempre preocupada del qué hacer de la comuna, especialmente de los problemas más delicados, como son el alcantarillado, iluminación y, por cierto, de poder ayudar al más necesitado", cuenta Magaly Araya, quien apenas llegó al barrio se metió a la junta de vecinos, donde por seis años fue la presidenta.

Magaly Araya, de 62 años, madre de dos hijos adultos y abuela querendona de siete nietos, ocupa el cargo de secretaria de la Junta de Vecinos de Bellavista y Sanidad. También le alcanzan las horas para ser voluntaria del comedor de ancianos de Andacollo. "Ahí nos turnamos semana por medio para cocinarles a las personas que están solas y van al comedor. Y cuando no tengo turno, voy hacer gimnasia dos veces a la semana al Centro Adulto Mayor. También pertenezco a la iglesia, a la parte de liturgia, que tiene que ver con los temas pastorales. ¡Ah! y los domingo los dejo para ir a visitar a mi madre, quien también vive en Andacollo. Es decir, mi tiempo lo destino en todas las actividades que me interesan, especialmente en ir en ayuda de los más desposeídos"

UN TRABAJO QUE NO TERMINA

Dice que no sabe si es buena o mala dirigente, ya que "eso les corresponde calificar a las demás personas. Y si Gricelda Aguilera, ex presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, dice que soy una buena dirigente, así debe ser", señala humildemente Magaly Araya, quien agrega que en la comuna hay problemas urgentes que resolver, pues "hay familias que carecen de alcantarillado. Cuando estaba en la directiva de la Unión Comunal de la Juntas de Vecinos, junto con la señora Gricelda, se gestionó poner alcantarillados. Se hicieron diseños y se gestionaron trabajos, pero aún faltan. En el barrio Bellavista, que está a una cuadra de la plaza Videla, hay una familia que aún tiene un pozo negro y eso que estamos en el siglo 21".



Magaly Araya, secretaria de la junta de vecinos Bellavista y Sanidad:

30 años colaborando con el bienestar de sus vecinos

Además de su trabajo como dirigenta vecinal, colabora activamete como voluntaria en el comedor de ancianos de la comuna.

La secretaria afirma que las juntas de vecinos tienen arduo trabajo en dar buenas condiciones a su sector y "mucho más trabajo cuando se es parte de la directiva de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, pues ahí hay que trabajar por toda la comunidad. Y uno de los primeros trabajos emblemáticos logrados gracias a la Comunidad Andacollina Teck (CAT) fue la sede de la UCJV".

"Se luchó bastante para lograr ese objetivo. Se consiguió el terreno, con la nueva directiva se tendrá que de seguridad e iluminaria

inaugurar y darle un buen uso".

Como junta de vecinos del Barrio Bellavista y Sanidad, están por sacar un proyecto con el Gobierno Regional. "El 2023 postulamos a un proyecto para comprar implementos e insumos de apoyo clínico para algunos vecinos: catre clínico, sillas de ruedas, entre otras cosas. Vemos a vecinos que necesitan apósitos, y otros que requieren un colchón anti escara. Eso lo logramos con un proyecto presentado al GORE. Ahora volveremos licitar y construir la casa. Ahora, a postular a proyectos pero con temas

INFORMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT

PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y **EDICIÓN GENERAL**

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ LUIS, MARTÍNEZ FABIÁN BONILLA DISEÑADOR

PABLO KOHAN





COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE



Más de 31 años dedicada a la docencia

Marcela Muñoz Valdivia y su pasión por la educación rural

El 24 de abril llevará a sus alumnos al Valle del Elqui a celebrar el Día Nacional de la Educación Rural junto a otras escuelas de la zona.

A lo largo del país se ven niños con su mochilita cargada de sueños y caminando kilómetros por apartados senderos para llegar a la escuelita donde los recibe una profesora con alegría. En la localidad de Maitencillo es la docente Marcela Muñoz Valdivia, quien prepara a los alumnos de la escuela José Bernardo Suárez, para festejar con un paseo el Día Nacional de la Educación Rural. Esta especial fecha recuerda el natalicio de Gabriela Mistral y es un homenaje a la poetisa y premio Nobel de literatura por ejercer como maestra rural en distintas escuelas del país.

En la comuna de Andacollo hay cinco establecimientos rurales: en el sector El Cobre está la Escuela Domingo Santa María, en La Caldera la Dr. José Luis Arraño, en Chepiquilla los niñosy niñas aprenden en la Padre Blas Hernández, en El Manzano la Luis Amenábar Ossa, y en Maitencillo, la Escuela José Bernardo Suárez. "Cuatro escuelas rurales con uso multigrado, donde todos los estudiantes aprenden en la misma sala. Es decir, una educación diversa", destaca Marcela Muñoz Valdivia, bisnieta y nieta de destacados andacollinos.

Una escuela rural multigrado tienen diferentes características. El establecimiento José Luis Arraño v la Domingo Santa María son unidocentes y solo cuentan con profesoras de inglés. "No tienen a nadie más que trabaje con ellas", destaca Marcela Muñoz, quien agrega que "en las otras tres escuelas: Luis Amenábar Ossa, Padre Blas Hernández y José Bernardo Suárez, contamos con un equipo de fonoaudióloga, psicóloga y educadora diferencial para la atención. Además, profesoras de inglés y religión. A eso se suman diferentes talleres, con sus La docente nacida y criada en el respectivos monitores".

Importante señalar que a partir de abril los niños no llegan caminando largos trechos, en bus o en auto, pues ahora las escuelas rurales de la comuna pertenecen al Servicio Local de Educación Puerto Cordillera (SLPC), que dispuso de transporte

escolar para su traslado.

MEJORES CONDICIONES

La maestra revisa la lista para actualizar la matrícula, por la demanda que hay de estudiantes en El Manzano y Maitencillo, "pues ha llegado mucha gente a vivir al sector de El Peñón, El Manzano y Quebrada Martínez", dice la profesora, quien también tiene alumnos del sector La Cortadera y Llanos de Pericos. Por ahora hay doce alumnos en clase de primero a sexto año. El séptimo lo deben hacer en escuelas urbanas.

Lo del SLEP Puerto Cordillera fue un gran paso adelante en la educación de los niños y niñas porque se nivela con las escuelas urbanas, ya que cuentan con los mismos presupuestos y "eso es para que nuestros estudiantes tengan las mismas oportunidades. Además, cada día los alumnos de las escuelas rurales están mejor. Los míos están desde las 8.00 a las 15.30 horas, se les da desayuno, almuerzo y once. Además, para su educación cuentan con toda la tecnología: internet, computador y tablet. Están al día en cuanto a lo tecnológico, gracias al proyecto 2030 al que postuló Puerto Cordillera".

La docente andacollina es educadora de párvulos y también cuenta con el título de profesora básica de la Universidad de La Serena. Y si bien comenzó su peregrinaje como docente de una escuela urbana, se encantó con la enseñanza rural. "Y fue en Llico, allá en el sur, donde mis niños llegaban en bote o montado a caballo, todos mojados; se tenían que secar en las salamandras... Ahí me encanté con la educación rural y ya estoy en la etapa final de mí carrera, luego de 31 años de servicio.

sector El Curque, donde hay una calle llamada Sixto Valdivia, en homenaje a su bisabuelo, además de contar con un abuelo radical que fue alcalde de Andacollo, concluye que "me iré plena, feliz, porque lo he dado todo por la educación de mis niños y niñas, partiendo por mis dos hijos, que ahora son profesionales".



Luego de tantos años de docencia, la profesora Marcela está a punto de retirarse.



Los alumnos de la educación rural trabajando todos en una misma sala.



Marcela Muñoz junto a los niños y niñas de la escuela de Maitencillo.

Comienza cuarta versión del Programa Red de Proveedores de Teck CDA

En la Casa Andacollo se dieron cita los A través de esta y las participantes de la cuarta versión del programa Red de Proveedores que impulsa Teck Carmen de Andacollo (CDA) en cofinanciamiento con Corfo, iniciativa que se enfoca en potenciar a empresas locales para que fortalezcan y/o diversifiquen sus productos y servicios, mejorando su gestión en productividad, sustentabilidad y/o innovación, con el fin de tener un desempeño más eficiente y, eventualmente, abrir mercados más allá de las fronteras de Andacollo.

La iniciativa, en plena fase de ejecución, tiene un costo de \$55 millones. La idea es que los proveedores puedan comprometerse con el desarrollo social, económico y ambiental, adaptándose al vertiginoso ritmo de la industria minera a través de habilidades digitales y relaciones colaborativas.

Angélica Cabrera, gerenta general de Teck Carmen CDA, valoró la instancia afirmando que "este es un tipo de actividad que nos trae beneficios a cada uno de nosotros, tanto a la compañía como

iniciativa se busca que diez prestadores locales puedan desarrollarse más allá de la comuna, explorando mercados de la Región de Coquimbo y del país.

a los proveedores locales. Entonces, es muy destacable ver cómo tenemos a diez empresas que están dispuestas a entrar a este programa, beneficiarse y obtener un mejor producto para que nos puedan vender no solo a nosotros, sino que también a otras compañías mineras".

Opinión similar expresó Andrés Zurita, director regional de Corfo, quien sostuvo que "esta instancia facilita que las empresas puedan ampliar sus espectros negocios, encadenamientos productivos, y con eso fortalecer a sus comunidades, cautelando que esta



nueva forma de hacer negocios está relacionada a ejes sociales y ambientales dentro de su funcionamiento".

En esa línea, Ana Cuello, prevencionista de riesgos de Femar, empresa proveedora de servicios eléctricos, indicó que "es muy importante juntarnos para salir al mercado y fortalecer las herramientas que podemos prestar

como colaboradores de Teck CDA, como para otras empresas". Por su parte Sergio Robles, propietario de Gold Graph, afirmó que si bien es primera vez que participa en esta instancia, "tengo expectativas bastantes altas y estoy entusiasmado para desarrollarnos como emprendedores, y tener más herramientas para enfrentarnos a trabajar con otras compañías".

Operadores en Entrenamiento comienzan su proceso práctico en Teck CDA

El programa otorga capacidades específicas a hombres y mujeres que quieren comenzar su vida laboral en la industria minera, aumentando sus conocimientos y posibilidades de empleabilidad futura.

Luego de un periodo de seis semanas de inducción teórica, donde se trataron temáticas como los componentes básicos de un camión de alto tonelaje, sus sistemas y forma de operarlo, los y las siete pasantes que son parte del programa Operadores y Operadoras en Entrenamiento Mina iniciaron su período de capacitación práctica en Teck Carmen de Andacollo (CDA).

Durante esta etapa en la faena, las v los aspirantes reciben orientación y vigilancia por parte del equipo de Capacitación Mina, quienes los interiorizan en las labores de terreno. En este momento, están en la fase de apoyo, acompañadas por mentores y operadores con amplia experiencia, quienes consolidan su conocimiento teórico y los entrenan en aspectos técnicos relacionados con el transporte y carquío.

Al respecto, Mauricio Vega, instructor

del Área Mina, afirma que a los y las participantes "se les capacita en los procedimientos de trabajo del área, donde la seguridad es fundamental en todo lo que es relacionado con la operación de camiones. Se preparan en la parte técnica, se les explica claramente para qué está diseñado el camión, cuál es el funcionamiento v cuál es el obietivo final. En definitiva. se les capacita en los ámbitos de seguridad, procedimiento y trabajo seguro con el equipo y por supuesto, se les enseña como operar el camión",

El programa, liderado por al área de Aprendizaje y Entrenamiento de CDA, tiene una duración de 12 meses v se consolida como una instancia real de capacitación, permitiendo que personas de la comuna puedan tener su primera experiencia laboral al interior de una operación de la gran minería del cobre.



VOCES DE LOS PROTAGONISTAS

Michael Araya, participante del programa Operadores en Entrenamiento: "es una experiencia confortante, desde el momento que llegamos tuvimos una muy buena acogida de parte de nuestros compañeros y mentores, además de las empresas contratistas que también interactúan con nosotros. Mis expectativas con el programa son crecer como operador, desarrollarme de buena manera conforme va avanzando

el programa y adquirir la experiencia necesaria para dedicarme a esto en el

En tanto, Ema Díaz, también participante expreso su satisfacción y puntualizó que "es una excelente oportunidad laboral, todos nos han recibido muy bien en el área Mina y, como dueña de casa, estoy muy agradecida de este proceso porque es una gran posibilidad para surgir. Ha sido un gran desafío y agradezco el apoyo que hemos recibido de nuestro equipo de trabajo".

Destacaron la gestión 2018 - 2023

Mesa Comunidad Andacollina Teck realiza su primera cuenta pública

En el salón auditorio de la Municipalidad de Andacollo, la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) llevó a cabo su primera cuenta pública que abarca el período 2018-2023, dando muestras de transparencia y probidad en el modelo de gestión y funcionamiento de la misma.

En el acto, se dieron a conocer los pormenores de la orgánica de la Mesa, como también los focos de inversión, la metodología de trabajo y los resultados de las diversas acciones con que el organismo ha contribuido al desarrollo integral de los habitantes de la comuna.

El alcalde de Andacollo y también presidente de la Mesa CAT, Gerald Cerda, expresó que "se agradece esta cuenta pública porque la gente puede conocer en qué se ha gastado cada recurso económico durante estos años de la Mesa CAT. Yo doy respaldo de sus integrantes, siempre perseguimos la probidad, la transparencia y que los recursos se utilicen de manera adecuada para los proyectos que salen adjudicados. Así que felicito a todo el personal técnico que llevó de buena manera este hito", sostuvo el jefe comunal.

Por su parte Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck Carmen de Andacollo y representante de la compañía en la Mesa, destacó el hito sosteniendo que "la mesa tiene varios principios que la rigen; el diálogo, la sustentabilidad y la transparencia. Y creo que teníamos pendiente poder entregar a la comunidad la información respecto de lo que ha sido la inversión comunitaria durante estos años. Por lo tanto, no solamente es un motivo de orgullo lo que han hecho los dirigentes. sino que para Teck CDA va en línea de lo que queremos respecto a mecanismos que puedan dar cara a la ciudadanía de cómo se utilizan los recursos que se disponen para que los andacollinos y andacollinas tengan una mejor calidad de vida".

INVERSIÓN COMUNITARIA

En la oportunidad, se dio a conocer en detalle la gestión de los recursos de la Mesa, destacando el enfoque participativo y definiendo dos aristas principales para la inversión comunitaria; Apoyo Directo y Fondos Concursables de los Proyectos CAT.

En Apoyo Directo, se informó que desde el 2020 se han invertido en seis iniciativas por un monto total de \$1.183 millones, destacando que en los años 2020 y 2021 se priorizó el Plan COVID-19, invirtiendo un

La instancia, realizada de forma voluntaria, representa un paso crucial hacia la transparencia y la participación en los procesos de desarrollo local. El informe completo es de público acceso y se puede encontrar en www.proyectoscat.cl.



El éxito de esta gestión es fruto del trabajo y diálogo entre organizaciones sociales, territoriales, la autoridad local y Teck.



El trabajo de la Mesa CAT está dirigido a generar bienestar y calidad de vida para los vecinos de la



"La Alegria de Vivir" es una organización andacollina que gracias a los Proyectos CAT ha podido capacitar a sus integrantes.



Representantes de Teck, el Concejo Municipal y Hospital de Andacollo presentes en esta cuenta pública.

total de \$533 millones para enfrentar la pandemia.

Posteriormente, en el año 2022, se destinaron \$247 millones para el Plan de Salud y \$149 millones para el Programa Especial de Apoyo al Mundo Rural. En tanto, en el año 2023, se estableció un aporte de \$216 millones para el Plan de Salud y, de manera excepcional, se aportaron más de \$43 millones para el Comité de Vivienda Andacollo Oriente, que busca una solución habitacional para más de 158 familias de la comuna.

Con respecto a los Proyectos CAT, se dio a conocer que en el período 2018-2023 se han beneficiado 156 iniciativas con un financiamiento total que supera los \$3.240 millones. Cabe destacar que desde 2021 en adelante es la propia comunidad quien mediante un proceso de votación ciudadana, elige qué iniciativas, presentadas por las mismas organizaciones, contarán con financiamiento para su ejecución.

En razón de lo anterior es que la Mesa CAT, en términos de inversión comunitaria, ha aportado más de \$4,424 millones para provectos que, sin lugar a dudas, han generado un impacto positivo en la calidad de vida de los andacollinos y andacollinas.

SOBRE LA MESA CAT

La Mesa CAT representa una instancia significativa en la colaboración y el desarrollo sostenible de la comuna de Andacollo. Se constituyó en septiembre de 2017, sin embargo, sus raíces se remontan hacia el año 2014, cuando comenzaron a formarse mesas de trabajo centradas en distintas áreas de interés comunitario. Estas iniciativas evolucionaron gradualmente consolidarse en lo que conocemos hoy, la Mesa Comunidad Andacollina Teck, que formalizó su funcionamiento y responsabilidades mediante un reglamento

Actualmente está compuesta por la Municipalidad de Andacollo, Sindicato de Pirquineros, Unión Comunal de Adultos Mayores, Asociación Gremial de Minería, Mundo Rural, Unión Comunal de la Cultura, Cámara de Comercio y Turismo, Consejo de la Sociedad Civil, la Unión Comunal de Centros de Madres, Comunidad Andacollina Organizada, el Consejo Consultivo de Salud, la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Unión Comunal de Organizaciones Deportivas, representante del Concejo Municipal y un representante de Teck CDA.

Las dos jornadas contaron con gran público

El Curque Canta en Verano deleitó con música y homenajes

Viviana Valdivia ganó el festival, Karen Rojas fue la más popular y el "Loco Galo" junto a "El Chamisa" recibieron un homenaje póstumo.

Con un fin de semana al ritmo de ADN Tropikal, los vecinos de El Curque disfrutaron de la octava versión del ya tradicional festival que contó con una animada competencia y homenajes a dos residentes destacados por la junta de vecinos que preside Gricelda Aguilera, quien agradeció a Teck, al municipio y empresas locales por la colaboraron en la realización de la actividad cultural.

Durante las noches del 22 y 23 de marzo, los vecinos del sector disfrutaron del talento de los concursantes e invitados, donde los aplausos se los llevó Viviana Valdivia Gallardo, quien se adjudicó el primer lugar con el tema "Compromiso". En tanto, Leslie Flores Olivares se quedó con el segundo lugar con "Tu falta de querer". y Ena León Ibacache ganó el tercer lugar con "Basta ya".

Y los aplausos a la artista más popular se llevó Karen Rojas Araya, quien se lució con la canción "Mala suerte". Además de disfrutar con las buenas canciones, los vecinos aplaudieron y valoraron los homenajes póstumos a Albino Vega, más conocido por el "Loco Galo", y a Gustavo "El Chamisa" Soto, dos recordados vecinos del sector que aportaron en el ámbito cultural de El Curque en la década del 80.



Con gran participación del público se realizó la octava versión del Festival El Curque Canta en Verano.

Para la presidenta de la Junta de Vecinos N°4 El Curque, Gricelda Aguilera, el público fue de lo más respetuoso y masivo, además de destacar la calidad de los concursantes y artistas invitados. "Seguiremos trabajando para seguir haciendo actividades que nos llenen de alegría".

Por su parte Roberto Riffo, jefe de Comunidades de Teck CDA, señaló que para la compañía es un agrado apoyar estas iniciativas y felicitó a la organización por el evento, destacando la masiva participación de los vecinos".

Organizaciones agradecieron la ayuda que han tenido

La Unión Comunal de Centros de Madres festejó 16 años de vida

La presidenta Graciela Aguilera destacó que el hito más importante fue la adquisición de la sede social.



Las socias de las 13 organizaciones tuvieron la oportunidad de reunirse y celebrar los 16 años de historia como organización.

Nunca es tarde para aprender. Esa es una de las máximas de las integrantes de las 13 organizaciones que conforman la Unión Comunal de Centros de Madres de Andacollo, quienes celebraron un año más de vida en la Residencial Lynch.

En la animada actividad, las socias destacaron el trabajo y apoyo que han tenido en capacitaciones y talleres, que les ha permitido aprender y, por cierto, lo más importante, generar nuevos espacios para obtener recursos económicos para sus familias, además de sociabilizar y hacer comunidad. Al respecto, la presidenta de la Unión Comunal de Centros de Madres, Graciela Arancibia, aplaudió la realización de esta actividad luego de cuatro años sin festejos por la pandemia. "Para nosotras es un orgullo tener esta linda fiesta y volver a juntar a las socias para celebrar los 16 años de existencia", afirmó.

Graciela Arancibia también destacó que uno de los hitos más importantes de la organización fue la adquisición de su sede social, donde "hacemos capacitaciones y talleres, porque la idea siempre fue incentivar a las dueñas de casa para que tuvieran un punto de encuentro y entregar a la comunidad lo que aprenden en los centros de madres".

La dirigenta social tambien enfatizó en el apoyo que han tenido de parte de Teck CDA, pues "nos aportan todos los años entregándonos recursos y con eso podemos montar una exposición para mostar lo que aprendemos en los talleres".

"Para nosotros es muy importante que nos brinden la oportunidad de apoyarlas, pues son mujeres con mucho potencial y hacen trabajos preciosos", destacó el coordinador de Comunidades de Teck CDA, Jorge Valdebenito.

Iniciaron el año con buenos resultados

El Colegio Parroquial destaca en la PAES y SIMCE

La directora Yenny Carmona enfatiza que esos buenos números son un gran aliciente para la comunidad educativa.

En la comunidad educativa del Colegio Parroquial todo es alegría al partir el año académico 2024 , pues el establecimiento destacó en la Prueba de Acceso a la Educación Superior, obtuvo buenos resultados de la prueba SIMCE 2023 y sin lugar a dudas, uno de los grandes logros, son los resultados obtenidos en el cuestionario que mide los riesgos psicosociales al interior del establecimiento, algo positivo en el desarrollo de la buena convivencia.

Para directora del Colegio Parroquial, Yenny Carmona, partir el año de buena manera "es muy positivo y a la vez se convierte en un desafío para nosotros. Nuestros alumnos y alumnas tuvieron un muy buen resultado en la PAES y eso, además de ponernos contentos, nos obliga a continuar en la misma senda".

A eso se suma que el establecimiento educativo obtuvo excelencia académica por dos años más con el 100 por ciento de los beneficios. Al respecto, la directora resaltó que "estamos haciendo un gran trabajo y debemos sentirnos orgullosos. Lo importante es que vamos por un buen camino y haciendo las cosas bien".

En el Colegio Parroquial están todos muy contentos por los resultados académicos y de los resultados de los indicadores que tienen que ver con el área de convivencia escolar, que fueron muy altos, sobre el promedio nacional y sobre el promedio de años anteriores.



Sin duda el 2024 estará centrado en mantener los excelentes resultados obtenidos.

Agrupación la integran trabajadores de la minería, un mecánico y un estudiante de 4º medio.

Kantary Andino al rescate de la música de raíces latinoamericana

El grupo se proyecta con la grabación de temas propios.

"La gente se vuelve loca bailando con los Vikings y escuchando a Pailita. Y para qué decir con las cumbias rancheras. Es cierto, gustos son gustos... Pero ¿qué hay de nuestras raíces andinas? es ahí donde nosotros queremos llegar", señala el director del grupo Kantary Andino, Roberto Campusano, quien sueña con una juventud escuchando sus temas.

Los siete músicos han tocados en diferentes agrupaciones, además de trabajar en la minería y ser amigos desde hace muchos años. Por tanto, "nos une la música, la amistad y el trabajo".

El director destaca que a la gente le gusta la música popular, especialmente grupos famosos como los Kjarkas e Illapu, pero no tanto las agrupaciones de casa. Por tanto, se puso a pensar en la creación de un grupo, que toque algo popular, de raíces andinas y que a la gente le guste. "¡Bueno, pongámosle! Nos fue bien, porque la música andina la tocamos en carretes, en fiestas y también nos aplaudieron mucho en el Festival El Salitre".

Lo principal fue qué hacer y cómo. En este escenario, el director musical, Pablo González, un eximio en música y zampoña, los comenzó a guiar. "Así que comenzamos con la parte popular, que es rescatar música de los Chasquis, además queremos sacar un disco con esa propuesta, que es la música popular, pero de raíces andinas. De a poquito vamos ir metiendo temas nuestros", relata Roberto Campusano, quien toca la guitarra. Por su parte, Iván León es la primera voz y viento; Pablo González, voz, cuerda y viento; José Cuello, Charango y voz: David Aguilera, viento y voz; Raúl Honores, bajo y voz; y Claudio Campusano, percusión, con 17 años es el menor de la agrupación y está en cuarto de enseñanza media.

LA AMISTAD

"Llevamos 23 años tocando y comenzamos en Los Sambos, nos



Los integrantes de Kantary Andino son músicos, pero sobre todo amigos de la vida.



En la sede de la Junta de Vecinos, Los Alamos, la agrupación prepara sus



El guitarrista y director de Kantary Andino,

separamos, pero la amistad está", dice el director de Kantary Andino, quien va al rescate de la música de andina y hacer sonar la zampoña, la quena, charango. "Que las nuevas generaciones escuchen esa música y también nuestras composiciones centradas en el patrimonio religioso, minero v cultural de Andacollo. Por lo mismo, desde aquí a fin de año, haremos un disco popular y pretendemos incluir nuestras canciones".

Kantary Andino pasó todo el verano ensayando en la sede de la junta de vecinos del condominio Los Álamos, y también tocando en eventos a los que fueron invitados "nos pasaban solo para el transporte, ya que tocamos por amor al arte. Lo importante es que a la gente les qustó nuestra música v eso nos alienta a seguir nuestra senda, que, reitero, es el rescate de la música de raíces andinas".



Los temas de los Kjarkas e Illapu están en el repertorio de Kantary Andino.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias: Linea gratuita 800 58 00 22 comunidades.cda@teck.com

Lleva más de 10 años fomentando la cultura en la comuna

Escuela de Talentos Andacollinos inicia clases del periodo 2024



www.escueladetalentos.cl

En el presente año serán más de 230 niños, niñas, jóvenes, adultos y adultos mayores quienes participarán de la escuela.

La Escuela de Talentos Andacollinos es una institución que lleva más de una década siendo un lugar de encuentro y aprendizaje para los incipientes artistas de la comuna, una instancia que destaca por su transversalidad y por otorgar oportunidades de crecimiento a personas de todas las edades, sin excepción.

En su versión 2024, el inicio de los talleres fue el 1 de abril y, como ya es costumbre, se rigen por una metodología de formación integral e inclusiva, propia de la Escuela de Talentos, destacando que esta iniciativa es totalmente abierta y gratuita, garantizando, además, los materiales e insumos a los estudiantes.

En base a lo anterior, se determinó que los talleres del presente año son teatro, música e instrumentos, fotografía, fotografía para niños, piano inicial, pintura, comics, batería turismo y astronomía, creación artística y canto.

Al respecto, el gerente de Gestión Comunitaria de Teck Carmen de Andacollo, Paulo Barraza, sostiene que "es un orgullo para Teck respaldar y unir esfuerzos con organizaciones como la Escuela de Talentos Andacollinos, que se "esmeran por promover el progreso y desarrollo de los niños, niñas, jóvenes y adultos, otorgándoles espacios y oportunidades para potenciar sus talentos y habilidades".

Además, el ejecutivo también destacó que



Diversas expresiones de arte y cultura de las que participa la comunidad andacollina en general.

la Escuela de Talentos se ha convertido en un polo cultural artístico de la comuna e hizo un llamado a todos y todas que quieran explotar sus talentos a que "se motiven y se sumen a este grandioso proyecto que solo trae beneficio a la comuna".

Andrea Campusano, presidenta de la Agrupación Cultural El Maray, organización que ejecuta la Escuela de Talentos, sostiene que "este modelo de intervención se ha consolidado en los 10 años que lleva de funcionamiento, donde artistas, gestores y profesionales desarrollan iniciativas como una experiencia de formación cultural integral comunitaria, brindando talleres, desarrollando áreas de fortalecimiento e inclusión social con organizaciones e instituciones locales, regionales y nacionales, lo que para nosotros es un gran éxito".



Parte del equipo que integra la Escuela de Talentos Andacollinos 2024.

Talleres 2024

Taller	Día	Hora	Profesor/tallerista
Teatro	lunes	16.00 a 18.00	Marcelo Saavedra
Creación artística	martes	19.00 a 21.00	Evelyn Flores
Guía turístico y astronómico	martes	19.00 a 21.00	Andrea Castillo
Música e instrumento	miércoles	19.00 a 21.00	Dilan Valenzuela
Canto	miércoles	18.30 a 20.30	Kavita Mangali
Piano inicial	jueves	16.30 a 18.30	Marcelo Castro
Batería	jueves	18.00 a 20.00	Julio Vega
Fotografía para niños (s)	viernes	16.00 a 17.30	Yasna Robles
Fotografía	viernes	17.30 a 19.00	Yasna Robles
Comics	sábado	15.00 a 17.00	Mel Collado
Pintura	sábado	15.00 a 17.00	Luvob Trefilensky



La pintura es uno de los talleres que imparte la Escuela de Talentos Andacollinos.











